
АГИИК 
будет жить 

На логотипе Арктического государ-
ственного института искусств и культу-
ры (далее — АГИИК) парит айтматовская 
птица агугук — хранитель желанного го-
лубого берега. Почти весь ноябрь Яку-
тия жила в тревожном ожидании: удаст-
ся ли спасти обетованное гнездо, где ра-
стут будущие мастера сцены и кисти Ар-
ктики и Дальнего Востока? 

• Лита ШАПОШНИКОВА 

Экспертами Министерства 
науки и образования РФ инсти-
тут был занесен в «черный спи-
сок» неэффективных вузов. По-
сле ряда консультаций с руко-
водством регионов на 22 ноя-
бря было намечено долгождан-
ное заседание комиссии Ми-
нистерства образования и нау-
ки РФ под председательством 
министра Дмитрия Ливанова, 
которой предстояло вынести 
окончательный приговор. Ре-
шено было разбить вузы на три 
группы. Первая могла быть пол-
ностью реабилитирована с уче-
том уникальной специфики. 
Вторая получала вердикт: со-
хранить и оптимизировать. 
А третья подлежала реоргани-
зации (читайте — потере само-
стоятельности и региональных 
особенностей). 

Ректор АГИИК Саргылана Иг-
натьева дала газете «Якутия» 
исчерпывающую информацию 
о ходе переговоров. 

— 14 ноября заседала пред-
варительная межведомственная 
комиссия, на которой выслуша-
ли мнения учредителей и субъ-
ектов, где находились вузы. 
Наши интересы отстаивали 
председатель Совета ректоров 
РС(Я) Евгения Михайлова и По-
стоянный представитель Прави-
тельства РС(Я) в Москве Алек-
сандр Акимов. Также был пред-
ставитель Министерства культу-
ры РФ, поскольку оно с 2007 г. 
является учредителем АГИИК. 

и мэрия г. Якутска содействуют 
и идут вузу навстречу, жаловать-
ся грех. Под новый корпус отве-
ли и документально оформили 
5383 кв. м, под общежитие — 
4426 кв.м. С 2011 года проек-
ты общей стоимостью 1 млрд 
800 млн руб. занесены в фе-
деральную программу «Куль-
тура России» и будут развора-
чиваться с 2013-го по 2018 г. 
Республика со своей стороны 
уже сделала проектно-сметную 
документацию на 36 млн ру-
блей и берет на себя рассе-
ление и снос трех двухэтажек 
на ул. П. Алексеева, предусмо-
трев на это около 150 млн ру-
блей. 

Сейчас темпы роста 

Республика Саха 
(Якутия) выразила 

твердую решимость 
спасти вуз, выставив 

ряд серьезных 
аргументов. 

финансово-экономической эф-
фективности АГИИК сравнимы 
с крупными вузами. Конечно, 
следует помнить, что у каждого 
свои масштабы. Если 2008 год 
институт завершил с прибылью 
3 млн рублей, то к концу теку-
щего года она прогнозирует-
ся в размере 28 млн рублей. 
Создано малое инновацион-
ное предприятие для студентов. 
Оно участвует в тендерах, раз-
рабатывает дизайнерские про-
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разила твердую решимость спа-
сти вуз, выставив ряд серьез-
ных аргументов. Первый ар-
гумент: не учтен стратегиче-
ский фактор. В момент, когда 
государство настойчиво укре-
пляет свои позиции на Даль-
нем Востоке и в Арктике, ког-
да там наращивается эконо-
мический и человеческий по-
тенциал, совсем недальновид-
но упразднить форпост культу-
ры и искусства. Чтобы милли-
оны людей заселили огромный 
богатый недрами регион, стра-
на должна создать в нем бла-
гоприятную социальную и куль-
турную инфраструктуру. АГИИК, 
созданный в 2000 г. по указу 
первого президента Якутии Ми-
хаила Николаева, еще слишком 
молод, и его пока рано ставить 
на одни весы с МГУ и МГТУ. 
У него есть прекрасный учебный 
корпус в центре города. Гор-
дость вуза — высокопрофесси-
ональные преподаватели, сре-
ди которых член-корреспондент 
Академии художеств России, 
лауреаты международных кон-
курсов, народные артисты Рос-
сии. Театры и музеи Якутска яв-
ляются для него идеальной пи-
тательной средой. Все это залог 
будущего успеха. 

Второй весомый аргумент — 
не учтены специфические осо-
бенности творческих вузов. Тем 
более что Министерство обра-
зования и науки РФ пока не вы-
работало единой системы оцен-
ки эффективности таких ву-
зов, как МАРХИ, Литературный 
институт или АГИИК. Все-таки 
главный критерий для нас твор-
чество, а не знание высшей ма-
тематики. 

Что касается признаков неэф-
фективности, то ректор АГИ-
ИК считает, что они несколько 
преувеличены. Вопрос строи-
тельства второй очереди учеб-
ного корпуса и общежития 
на 500 мест отрабатывается 
с 2009 г. Правительство РС(Я) 

екты. средства идут на поощре-
ние самих студентов. 

Теперь о проценте обуче-
ния иностранцев. Да, Россия 
с 2003 года участвует в Болон-
ском процессе, распахнувшем 
двери вузов для международ-
ной активности. Для АГИИК это 
было время становления, по-
иска пути. Но первые ласточ-
ки у вуза уже есть. На две неде-
ли, на месяц приезжают на ста-
жировку студенты из Финлян-
дии и Норвегии. Учатся студен-
ты с Чукотки, из Владивостока, 
Корякского автономного округа, 
Красноярского края. Есть согла-
шения с Южной Кореей, Украи-
ной, Монголией, Норвегией, Ки-
таем. С 2013 года АГИИК начи-
нает прием студентов из этих 
стран. Возможность поселить 
их будет. Вуз арендует 50 мест, 
недавно Правительство РС(Я) 
выделило еще 50 мест в новом 
общежитии. Пороговых показа-
телей АГИИК достигнет через 
четыре года, когда принятые 
в 2013 г. иностранные студенты 
получат дипломы. 

— Выслушав все наши аргу-
менты, 22 ноября комиссия Ми-
нистерства образования и нау-
ки РФ и Министерства культуры 
РФ согласилась включить АГИ-
ИК во вторую группу,— Сар-
гылана Семеновна не скры-
вает радости,— Важную роль 
в решении проблемы сыграла 
принципиальная позиция Пре-
зидента Республики Саха (Яку-
тия) Егора Борисова. Он про-
вел переговоры с министром 
культуры Российской Федера-
ции Владимиром Мединским 
и его заместителем Григорием 
Ивлиевым. 24 ноября прошла 
его рабочая встреча с мини-
стром образования и науки РФ 
Дмитрием Ливановым, на кото-
рой президент еще раз выска-
зал аргументы в защиту нашего 
института. В итоге все три сто-
роны пришли к консолидиро-
ванному мнению — АГИИК дол-
Жен жить! 


